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上海科普作协理事会九届六次理事会召开

2019 年 5 月 30 日，上海市科普作家协会在科学会堂召开了九届六次理事会。钱旭红理事长和 34 位

理事、监事参加了本次理事会。

江世亮秘书长首先汇报了协会换届工作的进展情况，以及协会今年要完成和推进的其他工作。

关于协会换届和今年要推进的其他工作

从 3月初起，协会给所有会员发出会员信息登记表，截止到 5月初，可以确认的有效会员人数为 637

人。其中有近三分之一是协会的各方面的骨干，资深、知名的老一辈科普创作者，三分之一多是本届换届

以来新发展的会员，大都是 80，90 后的科普创作后起之秀。

协会章程修改文本及说明已经基本就绪。届时会在征求意见的基础上形成正式文本在换届会员代表大

会上提请讨论通过。

组织本届优秀科普作品、优秀科普作家和优秀科普编辑（记者）的申报、评选。通过举办这一活动是

想进一步在会员中倡导鼓励多出科普佳作，多举荐一些新人。

协会要继续吸纳新鲜血液，把社会上一批热爱科普、科幻创作，且已有一定才华和成绩者吸收进来，

还注重发挥专委会的作用，由更接近基层一线的专委会来做举荐挖掘工作。

按照换届工作程序，本会拟在 10 月中旬召开会员代表大会完成换届程序。此前要完成理事会工作报
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告、监事会工作报告，协会章程修改及说明，协会财务审计报告等文件的起草；提出新一届理事会候选人

人选报协会换届工作领导小组并提请理事会审议。

协会今年要完成和推进的其他工作：一是落实“编辑记者专委会”和“摄影美术专委会”的恢复重建

工作，酝酿筹建“科技成果科普化专委会”；二是做好中国科协科普部、中国科普作协、市科协等委托的

科普培训项目；三是继续做好诺奖解读等协会品牌科普活动。四是做好协会自身信息化建设，将协会简讯

等信息与移动终端无缝连接；协会还将建自己的微信公众号。以上两项基本建设都得到了我们的理事和团

体会员单位的大力支持。

与会理事有哪些建言：

在理事交流环节，到会理事纷纷就协会工作给出评论和建议，这里摘选部分。

曾凡一：培训方面我们还可以面向小作家，未来的力量在他们。从想象力开始，从培训开始。

余岚：我们有个绘本创作安排，绘本中的科学道理虽然很简单但要把它讲的很清晰不容易，想请教协

会提供专业上的支持。

王德耀：协会可以组织科普作家与出版社加强创作方面的合作，围绕心理问题，老年痴呆症等科学科

普热点问题，组织科普作家深入生活采风。

董健：现在对转基因的恐惧说明科普的缺乏，转基因、纳米之所以成为问题，是因为权威人士不发出

声音。

达世新：现代科普要求很高，研究成为科普的重要前提。科普作协能否与有关高校成立科普研究中心，

从传播规律、提升想象力等作研究。

洪星范：近几年我们协会与少科站的联系太少了，实际上少科站是科普的第一线，可以从中找到一些

骨干，可以成立一个科普教育专委会。

叶剑：说到科学精神，转基因是个非常好的点。我们想组织类似曾凡一、金力、卢大儒这样的教授把

这件事好好讲一下，影响会很大。我们可以和相关专委会合作，系统地去做一点写一点很有价值的，适合

传播的短视频。

李树德：现在不管动漫等如何发展，还是需要美术的支撑。希望早日恢复美术科普专委会，也希望各

位理事给我们机会。

徐蕾：协会对会员很强调要有作品，有了作品能不能为作者提供某种展示平台？我们几个专委会可以

考虑合作做一个展览，展览可以带动的东西很多。

董纯蕾：我们协会这一届工作很多，如医学健康做的很突出。其实也折射了很多需求。

王世平：优秀科普作品可以是课本，可以是视频，可以是课件，每两年评选表彰一次会形成影响力。

丁子承：可以以协会名义版发奖项，这个很有必要，现在中小学、少科站等基层组织迫切需要市级科

普机构的平台的。

杨先碧：协会要起到联系会员的纽带桥梁作用。建议建立协会数据库，专家个人、机构数据库；其次

充分发挥专委会作用。刚才讲到科技成果传播专委会就是把科技一线专家与传播媒体从业者结合起来的桥

梁。

钱旭红理事长讲话要点

理事人选现在有严格限定，对一些资深老作家而且还一直在创作的会员可否以顾问的名义再让他们发

挥作用？还有就是能否设立一个专委会，主要是把从事基础研究、工程研发的会员召集起来，做一些科技

成果科普化的事。

上海公民的科学素养已经是全国最高，但全国平均水平还是很低。据一份材料美国公民科学素养平均

水平有 10%左右。如果把提升公民科学素养达到 10%作为我们协会的目标，那么我们可以做哪些努力来促

成达到这 10%的指标？

想象力也是未来创新竞争力的源泉之一。想象力的培养和科普科幻创作之间也有某种关联，协会可以

考虑如何把提高人的想象力作为本会的一个目标。

能否把科普写作分分类，针对专家的，针对官员的，针对民众的。现在的科普是放在一起的。未来科
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练写作也要练发表
——2019 科普科幻青年之星项目高级班（上海站）开班了

普要多元化，更具针对性，这样的科普才更有价值。科普作协的创作包括哪些？怎样定义？是针对什么的

科普？我们要做那些科学院、大学做不了的事。

现在的科普大力气是花在知识的解读上，而知识是要老化的。现在最缺的是科学精神，包括理性、实

证、分析、开放、民主、批判精神等。学会质疑和提问其实最重要，最基本。还是要结合科学精神，专业

问题就要问专家。问题是科普作家在传播科学精神上有巨大的缺失。

2019 年 6 月 16 日，2019 科普科幻青年之星项目高级培训（上海

站）在上海自然博物馆开班了。32 名背景、阅历各不相同，但有一定

写作基础，甚至有科普、科幻作品发表的学员跨过了导师前期遴选的

门槛，进入本次培训班学习。

上海市科普作家协会常务副理事长、秘书长的江世亮在开班式致

辞中，代表培训活动主办方中国科协科普部、中国科普作家协会，及

承办方上海市科普作家协会，对各位学员的到来表示热烈的欢迎。

科普科幻之星计划（上海站）高级班除了区别于面向普通受众的

普及型科普培训外，更承载了上海站对学员的期待。

上海站希望，通过连续三年的办班实践，探索出一条行之有效的

科普科幻写作者培养模式，出一批

有一定成熟度的作品。

为此，上海站也在总结前两年

培训工作的基础上，对本次培训的

内容、辅导方式、导师选择进行了优化调整，不仅包含四次面对面集中

授课交流、导师线上一对一辅导，还安排了一次到上海科创中心建设核

心单位之一的中科院上海光机所参观交流的机会。

与以往培训班不同的是，本次还有两位来自上海科技编辑出版方面

的权威专家担纲出版导师。这样安排的目的，是希望“通过对学员进行

从选题、表达、写作到发表的训练，帮助大家尽可能多出成熟的科普作

品。”

江世亮秘书长希望“各位学员多加努力，珍惜机会，多读、多写、

多思、多练，这也是走上科普科幻写作之途的正道”。

讲好中国科创故事

——第五届上海国际科普微电影大赛奖项揭晓

由上海市科学技术委员会、上海电影(集团)有限公司等多家单位联合发起的第五届上海国际科普微电

影大赛颁奖典礼 6 月 21 日在上海电影博物馆举行。举办科普微电影大赛的目的，不仅是为了选拔优秀的

科普作品，更是希望通过这个平台积聚更多科创力量，发现更多有志于科教片创作的人才。
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会员风采

采

新 会 员 名 单
潘友星 叶洁芳 郭 猛 殷 浩 殷 健 职康康 刘 强 蒋志明 苏晨曦 范晓彧

黄 珊 江 燕 陈建华 王文斌 朱 骥 杜小琳 顾卫东 李冬梅 沈翌成 张迅杰

苏澄宇 李 辉

上海东影传媒有限公司副总编辑、上海市科普作家协会科普影视全媒体专业委员会副主任王文煜在致

辞中表示：“上海国际科普微电影大赛已成为海内外广大科普影视爱好者、大学生、媒体相互学习借鉴的

平台，为营造万众科创的社会文化孕育了肥沃土壤。”

本届大赛评委、上海市科普作家协会原理事长、著名医学家杨秉辉教授在致辞时表示：“这次入围的

作品都非常优秀。我个人在评选的过程当中比较看重它的科技含量，当然我们也需要调动足够的电影手法

来做，这样才能够吸引到更多的观众。”

上海科普作家协会秘书长江世亮也在会上为获奖者颁奖。

此次科普微电影大赛的获奖作品及相关信息可关注微信公众号“科影纪”获取。

王 谨 上海同济大学附属杨浦医院妇科 副主任医师

王谨，上海同济大学附属杨浦医院妇科副主任医师，于 1991 年毕

业于上海复旦大学医学院医疗专业，获学士学位。

2003 年晋升为妇产科副主任医师，从事妇产科临床工作已 28 年，

潜心研究妇产科各类常见病、多发病，对门诊各类常见病包括宫颈疾

病、内分泌失调等的诊断及治疗，积累了丰富的临床经验。熟练掌握

腹腔镜下子宫肌瘤剔除、腹腔镜全子宫切除、宫腔镜下子宫息肉及子

宫粘膜下肌瘤剔除、盆底修复等手术。2011 年曾在上海市卫生局援助

云南的“妇女两癌筛查”的医疗队中，担任云南省宫颈癌筛查宣教的

授课。在中文核心期刊发表论文近 20 篇，科普杂志上发表文章多篇，

完成课题 1项。主编科普书《宫颈疾病咨询》，2016 年 3 月由上海交

通大学出版社出版。

2017 年 3 月参加了为期两年的国际医疗援助项目，对口的援助国家是北非摩洛哥。两年内成功救治当

地妇女的妇科疾病及产科难产，抢救了多名患者的生命。
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